
 

N i e d e r s c h r i f t 

über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Frestedt 
 am 06. September 2018, um 19.30 Uhr 

im Sportlerheim in Frestedt, Hauptstr. 2 
 
 
Anwesend: Bürgermeister           Hauke Zimmermann 

Gemeindevertreter    Jens Rohde 
- “ -                             Ralf Adler 
- " -                             Reinhard Knaack 
- " -                             Pascal Rohde 
- " -                             Patrick Bucholski 
- " -                             Pierre Staack 

Entschuldigt fehlen: Gemeindevertreterin Maike Voß 
Gemeindevertreter    Carsten Müller 
  

Von der Amtsverwal-
tung: 

Jens Siebenborn als Protokollführer 

 
 
 
Tagesordnung:  

1. Einwohnerfragestunde 
2. Vorlage der Niederschrift über die Sitzung der Gemeindevertretung am 14.06.2018 
3. Bekanntgabe von in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüssen 
4. Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 
5. Wahl des 2. Stellvertretenden Bürgermeisterin / des Bürgermeisters 
6. Aushändigung der Ernennungsurkunde an den 2. Stellvertretenden Bürgermeister, Verei-

digung und Amtseinführung   
7. Neuwahl eines stellvertretenden Mitgliedes für den Bau-, Wege- und Umweltausschuss 
8. Neuwahl der stellvertretenden Vorsitzenden der ständigen Ausschüsse  
9. Vorlage der Jahresrechnung 2017 der vom Rentamt Dithmarschen verwalteten Kinderta-

gesstätte in Süderhastedt 
10.  Beschluss über die Gültigkeit der Gemeindewahl am 06.05.2018 
11. Mitteilungen des Bürgermeisters  
12. Verschiedenes  
13. Grundstücksangelegenheiten 

 
 
Bürgermeister Hauke Zimmermann eröffnet um 19:30 Uhr die Sitzung, begrüßt die Erschiene-
nen und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Die Einladung ist form- und fristgerecht ergangen. 
Einstimmig wird die Tagesordnung um den Tagesordnungspunkt 10 (Kleidergeld für die stell-
vertretende Wehrführung der Freiwilligen Feuerwehr Frestedt) von der Tagesordnung genom-
men. Auf Antrag von Bürgermeister Hauke Zimmermann wird ohne Beratung in öffentlicher 
Sitzung einstimmig beschlossen, den Tagesordnungspunkt 13 (Grundstücksangelegenheiten) 
unter Ausschluss der Öffentlichkeit zu behandeln, da überwiegende Belange des öffentlichen 
Wohls und das berechtigte Interesse Einzelner dies erfordern. Die Sitzung ist ansonsten öf-
fentlich.  
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Zu Tagesordnungspunkt 1: 
Einwohnerfragestunde  

1.1 Straßenschäden Burger Weg  
Aus der Einwohnerschaft wird sich über den Sachstandsmitteilung, bezüglich der Aus-
besserung der Schlaglöcher der Straße Burger Weg, informiert. Die Schlaglöcher soll-
ten möglichst schnell beseitigt werden, um größere Schäden zu vermeiden.  
Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass eine Tiefbaufirma beauftragt wurde 
den Schaden zu beheben, aufgrund der hohen Auftragslage konnte der Auftrag noch 
nicht ausgeführt werden. Er hoffe, dass der Schaden schnellstmöglich beseitigt wird.  

 
1.2 Sichtdreiecke Hohenfierthsweg 
 Die Einwohnerin Susanne Knaack teilt mit, dass auf dem Hohnsfierthweg (Ortsausfahrt 

Richtung Quickborn) die Begrünung auf den Verkehrsraum ragt, dass ein ordnungsge-
mäßes Durchkommen nicht mehr möglich ist. Weiter stellt sie die Frage, ob es möglich 
ist, durch entsprechende Sichtdreiecke freizuschneiden, um eine bessere Einsicht zu 
gewährleisten.  
Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass sich der Bau-, Wege- und Umwelt-
ausschuss im Zuge einer Ortsbereisung sich die Sache anguckt und weitere Maßnah-
men berät. 

 
1.3 Lerchenbänke 
 Die Einwohnerin Susanne Knaack teilt mit, dass diverse neu angeschaffte Lerchen-

bänke teilweise völlig zerstört sind. Sie fragt an, ob Materialfehler ursächlich sind oder 
andere Gründe vorliegen.  
Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass die zwei Lerchenbänke im Moor 
durch Vandalismus beschädigt wurden. Durch die Gemeindevertretung wird entspre-
chend mitgeteilt, dass die Bänke bereits neu angeschafft wurden. Eine Aufstellung er-
folgt aufgrund der Witterung jedoch erst im Frühjahr.  

 
1.4  Beleuchtung Sportlerheim 
  Die Einwohnerin Susanne Knaack erkundigt sich über den Sachstand bezüglich der 

Installation neuer Beleuchtungsanlagen in den Außenflächen des Sportlerheims. Bür-
germeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass die Elektrofirma Schwohn bereits beauf-
tragt wurde die Installation vorzunehmen. Es wird angeregt am Samstag, den 
08.10.2018 um 10:00 Uhr, eine gemeinsame Begehung mit den Nutzern des Sportler-
heims und dem Installateur der Firma Schwohn durchzuführen. Der Bürgermeister 
Hauke Zimmermann klärt ab, inwieweit dies möglich ist.  

 
1.5 Gehwegreinigung Hauptstraße 2a  

Von der Einwohnerin Susanne Knaack wird der Sachstand des ungepflegten Grund-
stückes, Hauptstraße 2a, erfragt. Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt dazu mit, 
dass dort eine weitere Begehung stattgefunden hat. Entgegen eingegangener Mittei-
lung werden auf der Liegenschaft keine Gasflaschen gelagert und somit kann eine Ge-
fährdung für die Öffentlichkeit ausgeschlossen werden. Weiter wird angeregt, dass 
durch den Bürgermeister zu prüfen ist, inwieweit es möglich ist, ein entsprechendes 
Reinigungsunternehmen zur Pflege des Grundstückes zu beauftragen und dem späte-
ren Eigentümer in Rechnung zu stellen. Dabei stellt sich insbesondere die Frage, ob 
die verauslagten Kosten durch den zukünftigen Grundstückseigentümer erstattet wer-
den können.  

 
1.6 Weihnachtsfeier  
 Die Einwohnerin Susanne Knaack fragt an, ob dieses Jahr eine Weihnachtsfeier der 

Gemeinde stattfindet. Der Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass nur eine 
Weihnachtsfeier für Senioren geplant ist. Die Einwohnerin Susanne Knaack regt an, 
wie im letzten Jahr auf dem Gelände des Sportlerheims die Veranstaltung Winterzau-
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ber durchzuführen. Im vergangenen Jahr wurden entsprechende Buden von der Ge-
meinde St. Michaelisdonn gemietet. Der Mietzins beträgt 25,00 € pro Bude. Insgesamt 
wurden 5 Buden gemietet. Es wurde angefragt, ob die Möglichkeit besteht, dass die 
Gemeinde den Mietzins für die Buden übernimmt. Die Gemeinde sichert zu, dass sie 
die Kosten in Höhe von 150,00 € zur Miete der 5 Buden übernimmt.  

 
1.7 Mülleimer mit Hundekotbeuteln  
 Die Einwohnerin Susanne Knaack fragt an, ob es möglich ist, in der Gemeinde Müllbe-

hälter zur Ausgabe von Hundekotbeuteln zu installieren. Bürgermeister Hauke Zimmer-
mann teilt mit, dass dies eine schwierige Thematik ist. Es müssen nicht nur Mülleimer 
zur Ausgabe von Hundekotbeutel installiert werden, sondern auch entsprechende Müll-
gefäße. Diese müssten im gesamten Gemeindegebiet aufgestellt werden, damit der 
Nutzen gegeben ist. Gegenwärtig gibt es in der Gemeinde Frestedt keinen Gemeinde-
arbeiter, der diese Aufgabe der Entleerung der Mülleimer wahrnehmen kann bzw. die 
Befüllung der Mülleimer mit Hundekotbeuteln. Die Gemeindevertretung wird diese The-
matik noch einmal gesondert beraten.  

 
1.8 Reetdachsanierung Kastanienkrug 
 Die Einwohnerin Susanne Knaack erkundigt sich über die durchgeführten Reparatur-

arbeiten des Reetdaches des Kastanienkruges. Sie habe von Einwohnerinnen erfah-
ren, dass das Erscheinungsbild auf eine mangelhafte Durchführung der Reparaturmaß-
nahme schließen lässt. 
Bürgermeister Hauke Zimmermann widerlegt dies und teilt mit, dass er durchaus posi-
tive Rückmeldungen erhalten hat. Die sichtbaren Drähte sind eine Folge der Entfer-
nung des Mooses des Reetdaches, um weitere Schäden zu verhindern. Insgesamt 
habe er einen sehr positiven Eindruck von der Reetdachausbesserung erhalten.  
 

1.9 Lehmklindtsweg 
 Durch die Einwohnerin Susanne Knaack wird mitgeteilt, dass eine Mauer entlang der 

Strecke Norderendweg / Lehmklindtsweg Richtung Krumstedt durch die Birken stark 
einsturzgefährdet ist und gegebenenfalls eine Gefahr besteht. Bürgermeister Hauke 
Zimmermann teilt mit, dass sich der Bau-, Wege- und Umweltausschuss dies im Rah-
men einer Begehung ansehen werde.  

 
 
Zu Tagesordnungspunkt 2: 
Vorlage der Niederschrift über die Sitzung der Gemeindevertretung am 14.06.2018 

Es werden keine Einwände gegen die Niederschrift über die Sitzung der Gemeindevertretung 
vom 14.06.2018 erhoben.  
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 3: 
Bekanntgabe von in nicht öffentlicher Sitzung gefassten Beschlüssen  

Bürgermeister Hauke Zimmermann gibt die in letzten Sitzung im nicht öffentlichen Sitzungsteil 
gefassten Beschlüsse bekannt, soweit dies datenschutzrechtlich zulässig ist.  
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 4: 
Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen 

Die Haushaltsüberschreitungen für das Haushaltsjahr 2018 der Gemeinde Frestedt werden 
vorgetragen. Die Gemeindevertretung genehmigt einstimmig folgende Haushaltsüberschrei-
tungen für das Jahr 2018:  
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Konto Bezeichnung     mitgeteilt neue 

  Gemeindeorgane       

11101.5291000 Aufwendungen für sonstige Dienstleistungen 0,00 € 206,93 € 

  Innere Verwaltungsangelegenheiten     

11102.5431001 Sachverständigenkosten   18,50 € 0,00 € 

  Liegenschaftsverwaltung       

11108.5241000 Bewirtschaftung d. Grundstücke u. baul. Anl. 0,00 € 91,53 € 

  Brandschutz         

12601.0901000 Geleistete Anzahlungen im Baumaßnahmen 1.868,78 € 0,00 € 

12601.0903000 Geleistete Anzahlungen im Bau - sonstige     

  
Baumaßnah-
men     0,00 € 2.846,04 € 

12601.5241000 Bewirtschaftung d. Grundstücke u. baul. Anl. 425,11 € 0,00 € 

12601.5421000 Inanspruchnahme v. Rechten u. Diensten 790,25 € 0,00 € 

  Kindertageseinrichtungen       

36503.5458000 Erstattung von Aufwendungen von Dritten aus     

  lfd. Verwaltungstätigkeit übrige Bereiche 0,00 € 10.885,76 € 

  Sportanlagen         

42401.5431001 Sachverständigenkosten   907,25 € 0,00 € 

  
Bauleitpla-
nung         

51101.5431001 Sachverständigenkosten   1.636,25 € 0,00 € 

  Gemeindestraßen       

54101.5241005 Winterdienst     0,00 € 1.767,91 € 

  Straßenbeleuchtung       

54102.5221000 
Unterhaltung des sonstigen unbew. Vermö-
gens 0,00 € 515,71 € 

  Gemeinschaftshaus       

57302.5271000 Besondere Verw.- u. Betriebsaufwendungen 2.726,49 € 1.470,84 € 

  Steuern, allgem. Zuweisungen, allgem. Umlagen   

61100.5341000 Gewerbesteuerumlage   0,00 € 1.180,00 € 

Ausgaben:    8.372,63 € 18.964,72 € 

      

Gesamtausgaben:    27.337,35 € 

 
 
Eine Deckung ist gewährleistet durch Mehreinnahmen bei der Gewerbesteuer. 
 
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 5: 
Wahl des 2. stellvertretenden des Bürgermeisters  
Für das Amt des 2. stellvertretenden Bürgermeisters wird Pierre Staack vorgeschlagen. Bei 
offener Abstimmung wird Pierre Staack einstimmig bei eigener Enthaltung zum 2. Stellvertre-
tenden Bürgermeister gewählt. Er nimmt die Wahl an.  
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Zu Tagesordnungspunkt 6: 
Aushändigung der Ernennungsurkunde an den 2. Stellvertretenden Bürgermeister, Ver-
eidigung und Amtseinführung   
 
Bürgermeister Hauke Zimmermann händigt dem 2. stellvertretenden Bürgermeister Pierre 
Staack die Ernennungsurkunde aus, vereidigt ihn und führt ihn in sein Amt ein.  
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 7: 
Neuwahl eines stellvertretenden Mitgliedes für den Bau-, Wege- und Umweltausschuss 
 
Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass in der konstituierenden Sitzung am 
14.06.2018 die Gemeindevertretung der Gemeinde Frestedt unter Tagesordnungspunkt 13 
unter anderem Herrn Klaus Kühl Junior als stellvertretendes bürgerliches Mitglied in den Bau-
, Wege- und Umweltausschuss gewählt wurde. Gemäß § 3 Abs. 2 der Hauptsatzung der Ge-
meinde Frestedt dürfen nur Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertreter zu stellvertreten-
den Ausschussmitgliedern gewählt werden. Folglich ist die Wahl von Herrn Klaus Kühl Junior 
als stellvertretendes bürgerliches Mitglied im Bau- und Wegeausschuss nicht statthaft. Bür-
germeister Hauke Zimmermann schlägt vor, die ehemalige Stelle von Herrn Klaus Kühl Junior 
unbesetzt zu lassen.  
 
Wahlergebnis: einstimmig 
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 8: 
Neuwahl der stellvertretenden Vorsitzenden der ständigen Ausschüsse. Bürgermeister 
 
Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass in der konstituierenden Sitzung am 
14.06.2018 die Gemeindevertretung der Gemeinde Frestedt unter Tagesordnungspunkt 14 die 
stellvertretenden Vorsitzenden der ständigen Ausschüsse aus der Mitte der stellvertretenden 
Ausschussmitglieder gewählt hat.  
 
Zur Wahl der des stellvertretenden Vorsitzenden eines Ausschusses kann nur ein Mitglied des 
Ausschusses vorgeschlagen werden. Folglich ist die Wahl der stellvertretenden Ausschuss-
mitglieder nicht statthaft. Die Wahl muss entsprechend wiederholt werden.  
 
Zum Stellvertretenden der nachfolgenden Ausschüsse werden gewählt: 
 
1. Finanzausschuss  
    Stellvertretender Ausschussvorsitzender:  Herr Pierre Staack 
 
2. Bau-, Wege- und Umweltausschuss 
    Stellvertretender Ausschussvorsitzender:  Herr Patrick Bucholski 
 
3. Sport-, Jugend- und Pflegeausschuss  
    Stellvertretender Ausschussvorsitzender:  Herr Ralf Adler 
 
Wahlergebnis: einstimmig  
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 9: 
Vorlage der Jahresrechnung 2017 der vom Rentamt Dithmarschen verwalteten Kinder-
tagesstätte in Süderhastedt 
 
Bürgermeister Hauke Zimmermann erläutert den allen Gemeindevertretern zugegangene Sit-
zungsvorlage. Dabei geht er insbesondere darauf ein, dass der Planansatz für Betriebskos-
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ten knapp unterschritten wurde. Die entstandene Überzahlung wurde mit dem Kostenaus-
gleich für den Besuch von Kindern aus auswärtigen Gemeinden verrechnet. Insgesamt ist 
ein Restbetrag in Höhe von 1.300,25 € anteilig von den Standortgemeinden zu tragen. Es 
ergeht folgender Beschluss: 
 
 
Die Gemeindevertretung nimmt die Jahresrechnung 2017 zur Kenntnis. Einwände werden 
nicht erhoben.  
 
Abstimmungsergebnis:  einstimmig 
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 10: 
Beschluss über die Gültigkeit der Gemeindewahl am 06.05.2018 
 
Der Wahlprüfungsausschuss der Gemeinde Frestedt hat in seiner Sitzung unmittelbar vor die-
ser Gemeindevertretersitzung die Wahlunterlagen zur Gemeindewahl am 06.05.2018 einge-
sehen und ist einstimmig zu der Auffassung gelangt, dass die Wahl für gültig erklärt werden 
kann. Der Gemeindevertretung wird daher empfohlen, die Wahlunterlagen für gültig zu erklä-
ren.  
 
Beschluss: 
Die Gemeindewahl vom 06.05.2018 wird für gültig erklärt. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 12: 
Mitteilungen des Bürgermeisters  
 
Es liegen keine Mitteilungen des Bürgermeisters vor. 
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 13: 
Verschiedenes 
 
13.1  Geschwindigkeitsmessung in der Gemeinde Frestedt  

Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass sich die Aufstellung eines Geschwin-
digkeitsmessgerätes in der Gemeinde Frestedt verzögern wird. Er wollte im Vorwege 
mit dem Bürgermeister der Gemeinde Quickborn Peter Kaiser sprechen inwieweit die 
Aufstellung zweckmäßig ist und woher er dieses Gerät bezogen hat. Dieser befindet 
sich gegenwärtig jedoch im Urlaub.  

 
13.2  Sachstand Trafohaus  

Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass die SH-Netz AG an ihn mit der Bitte 
herangetreten ist, die farblichen Gestaltung des Trafohauses mitzuteilen. Im Zuge des-
sen teilt Bürgermeister Hauke Zimmermann mit, dass die Entscheidung bezüglich der 
Gestaltung des Trafohäuschens durch die Gemeindevertretung insgesamt zu erfolgen 
hat. Muster zur Gestaltung des Trafohäuschens können auf der Internetseite „SH-
Netz.com“ unter dem Reiter Schleswig-Holstein-Netz AG, Unterpunkt „Engagement“, 
Unterpunkt SH-Netz „Kreativstation“ eingesehen wird. Er bitte um Vorschläge bezüg-
lich der Gestaltung des Trafohäuschens. Insgesamt sind der Gemeinde bei den Ge-
staltungsvorschlägen keine Vorgaben gemacht.  
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13.3 Hinweisschild Spielplatz 
Es wird angeregt, auf dem Spielplatz ein allgemeines Hinweisschild zu installieren. Als 
Musterschild könnte das Hinweisschild auf dem Spielplatz der Gemeinde Buchholz zu-
grunde gelegt werden. In der Gemeindevertretung vertritt man einstimmig die Auffas-
sung, dass ein entsprechendes Hinweisschild angeschafft werden soll. Der Bürger-
meister wird ermächtigt ein entsprechendes Hinweisschild anzuschaffen. 

 
13.4 Haken für die Tore auf dem Sportplatz 

Gemeindevertreter Pierre Staack teilt mit, dass die Haken für die Befestigung der Netze 
der Fußballtore nicht mehr auffindbar sind. Er geht davon aus, dass diese entwendet 
wurden. Diese müssen entsprechend ersetzt werden. Er ist nicht in der Lage, solche 
entsprechenden Haken selbständig herzustellen. Er wird mit dem Gerätewart Kontakt 
aufnehmen und eine Ersatzbeschaffung vornehmen, sofern diese nicht auffindbar sind.  

 
13.5  Beseitigung von Straßenschäden 

Aus der Mitte der Gemeindevertretung wird mitgeteilt, dass die großen Schlaglöcher 
im Gemeindegebiet übergangsweise durch Recycling aufgefüllt werden sollen, bis eine 
endgültige Lösung vorliegt.  

 
13.6 Anmeldung von Maßen beim Wegeunterhaltsverband  

Bürgermeister Hauke Zimmermann teilt mit, dass er die Sanierung der Burger Straße 
beim Wegeunterhaltungsverband angemeldet hat. Anmeldeschluss war bereits. Weiter 
wird sich der Bau-, Wege- und Umweltausschuss im Zuge einer Ortsbegehung insge-
samt ein Bild des Zustandes der Straßen und dem Sanierungsstau machen.  

 
 
Nach diesem Tagesordnungspunkt wird gemäß Beschlussfassung durch die Gemein-
devertretung die Öffentlichkeit von der Sitzung ausgeschlossen.  
 
 
Zu Tagesordnungspunkt 14: 
Grundstückangelegenheiten 
 
 
Nach diesem Tagesordnungspunkt wird die Öffentlichkeit der Sitzung wiederherge-
stellt.  

 
 
Ende der Sitzung: 20.40 Uhr 
 
 
 
Bürgermeister        Protokollführer 


